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review фонд СКоЛКоВо 

Используемые в радиоэлект-
ронных устройствах кварце-
вые генераторы не могут пох-
вастаться стабильностью час-
тоты, поэтому, например, на-
вигационные устройства не 
могут показать местораспо-
ложение объекта сразу после 
включения. Российские физи-
ки из компании «Новые энер-
гетические технологии», явля-
ющейся резидентом фонда 
«Сколково», разработали ми-
ниатюрный атомный генера-
тор, способный в течение дли-
тельного времени обеспечи-
вать выходной сигнал ста-
бильной частоты и имеющий 
минимальное энергопотреб-
ление.

Сердцем любого радиоэлект-
ронного оборудования являют-
ся генератор опорной частоты и 
счетчик времени. Для обеспече-
ния синхронизации внутрен-
них технологических процес-
сов в радиоэлектронной аппа-
ратуре он жизненно необходим. 
Из опорной частоты в радиопе-
редающей аппаратуре синтези-
руются в том числе частоты, ис-
пользуемые для передачи сиг-
нала. Однако простой кварце-
вый генератор частоты имеет 
низкую стабильность частоты, 
поскольку чувствителен к вне-
шним воздействиям, например 
изменениям температуры и 
давления.

Для обеспечения устойчи-
вости сигналов телекоммуника-
ционное оборудование должно 
быть точно синхронизировано 
между собой. Если их внутрен-
ние частоты отличаются друг от 
друга или же не совпадает ход 
внутренних часов, то получает-
ся, что устройства друг друга не 
понимают. В сотовой связи это 
выражается, например, в поте-
ри сигнала, разрывах звонка и 
др. По словам физиков, рассинх-
ронизация критична для любо-
го вида связи, начиная от обыч-
ного радио и заканчивая опто-
волоконной.

«В настоящее время мы стол-
кнулись с тем, что существую-
щие кварцевые генераторы 
хоть и малогабаритны, и вроде 
бы удобны, но обладают низкой 
стабильностью, недостаточной 
для дальнейшего развития теле-
коммуникационных систем,— 
рассказывает научный сотруд-
ник ООО ”Новые энергетичес-
кие технологии“ Александр Си-
вак.— Конечно, если поместить 
кварц в герметизированный 
объем, то он улучшает свои ха-
рактеристики, но этого зачас-
тую все равно недостаточно, так 
как он подвержен старению».

По словам Александра Сива-
ка, наиболее стабильными ис-
точниками частоты являются 
атомные стандарты. Они так и 
называются — атомные стан-
дарты частоты и времени. На-
звание «атомные» они получи-
ли не потому, что атомы там де-
лятся, как в радиоактивных, 
ядерных процессах, а потому, 
что выходная частота такого 
прибора напрямую синхрони-
зируется с частотой колебаний 
электронов в атоме. Поскольку 
атомы — это объекты, не старе-
ющие со временем и в слабой 
степени подверженные каким-
то внешним возмущениям, ста-
бильность частот перехода эле-
ктронов между энергетически-
ми состояниями в них очень 
высока. Соответственно, высо-
ка и стабильность атомных 
стандартов.

Правда, атомные стандар-
ты имеют свои недостатки. На-
пример, существующие сегод-
ня приборы различного класса 
стабильности имеют довольно 
большие размеры: от неболь-
шой комнаты (атомные часы на 
ультраохлажденных атомах) до 
пол-литровой банки (рубидие-
вые стандарты). Самые компак-
тные рубидиевые стандарты 
имеют объем около 250 куб. см. 
У таких стандартов гораздо вы-
ше стабильность, чем у кварце-
вых генераторов. Но генератор 
такого объема невозможно по-
местить в компактные устройс-
тва, такие, как сотовый телефон 
или навигатор. Поэтому атом-
ные стандарты используются в 
основном в крупногабаритном 
радиоэлектронном оборудова-
нии: в телекоммуникационных 
системах, оборудовании для на-
вигации самолетов и кораблей. 
Еще один недостаток современ-
ных атомных стандартов — 
большой вес и высокое энерго-
потребление. Российские физи-
ки из компании «Новые энерге-
тические технологии» разрабо-
тали новый прибор — малога-
баритные атомные часы (МАЧ), 
которые работают на новых фи-
зических принципах.

«Традиционно мы называем 
наш прибор атомными часами, 

но по принципу работы он бли-
же к термину ”квантовые ча-
сы“,— рассказывает Александр 
Сивак.— Принцип работы ком-
пактных рубидиевых стандар-
тов заключается в том, что на 
атомы одновременно воздейс-
твуют и оптическое, и СВЧ-поле 
нужной частоты. В нашем же 
приборе мы используем другой 
физический принцип, воздейс-
твуя на атомы двумя оптически-
ми полями, но разница частот 
при этом получается равной 
СВЧ-полю. Таким образом, СВЧ-
резонатор, который и занимает 
большой объем в традицион-
ных рубидиевых часах, можно 
исключить, так как отпадает не-
обходимость в создании СВЧ-
поля, а в качестве источника из-
лучения использовать малень-
кий полупроводниковый лазер. 
А без СВЧ-резонатора атомные 
часы можно поместить в объем 
со спичечный коробок».

Кроме габаритов новый фи-
зический принцип работы МАЧ 
позволяет решить проблему 
энергоэффективности. Для сра-
внения: современные рубидие-
вые атомные стандарты потреб-
ляют 10 Вт, а МАЧ — 0,3 Вт. А по 
сравнению с прецизионными 
кварцевыми генераторами МАЧ 
вообще уходят далеко вперед: 
долговременная стабильность 
частоты повышается более чем 
в десять раз, обеспечивая непре-
рывную связь между передаю-
щими и принимающими ра-
диосигнал устройствами в те-
чение длительного времени. 
По мнению специалистов, МАЧ 
смогут заменить не только су-
ществующие рубидиевые атом-
ные часы, но и прецизионные 
кварцевые генераторы. Кстати, 
при серийном производстве по 
цене они будут сопоставимы с 
кварцевыми генераторами, ко-
торые стоят около 15 тыс. руб-
лей, и намного дешевле руби-
диевых часов, чья цена более 
100 тыс. рублей. Рынок приме-
нения МАЧ широк, ведь высо-
кая стабильность и надежность 
связи, работоспособность элект-
роники принципиально важны 
во многих сферах деятельности, 
а для некоторых они, можно 
сказать, критичны — напри-
мер, МАЧ могут пригодиться в 
работе экстренных служб, не го-
воря уже о вооруженных силах. 
Поэтому атомные часы будут 
востребованы в системах теле-
коммуникации, навигации, 
спутниковой связи, в атомной 
энергетике и других важных об-
ластях деятельности.

«Внедрение этой разработ-
ки,— считают специалисты ”Ро-
сатома“,— поможет значитель-
но улучшить работу систем и ус-
тройств регистрации и управ-
ления, повысить технологичес-
кий уровень различных сенсор-
ных сетей на объектах атомной 
энергетики. МАЧ также даст воз-
можность на качественно но-
вом уровне решать проблемы 
помехоустойчивости и досто-
верности принимаемой инфор-
мации с распределенных датчи-
ков, что существенно повысит 
надежность объектов и безопас-
ность атомной энергетики».

Тема создания малогаба-
ритного атомного стандарта 
частоты и времени популярна 
сейчас и на Западе. Так, в Евро-
пе существует целая коллабора-
ция компаний и исследователь-
ских институтов, которые соз-
дают подобный прибор, а одна 
из американских компаний 
уже выпустила прототипы ато-
мных часов с похожими харак-
теристиками. Однако в США 
это закрытая военная разра-
ботка, доступная только воо-
руженным силам.

«Почему США выпустили эту 
разработку раньше России? — 

рассуждает Александр Сивак.— 
Дело в том, что в США внуши-
тельные средства на нее были 
выделены еще в начале 2000-х, 
а у нас масштабное финансиро-
вание проекта началось только 
год назад, в особенности фон-
дом ”Сколково“. Кроме того, ос-
новополагающий вклад в рабо-
ту над американским прототи-
пом внесли и наши физики, ко-
торые сейчас разрабатывают 
российский прибор. Мы увере-
ны, что наш прибор составит 
мощную конкуренцию запад-
ным аналогам: уже сейчас из-
вестно, что мы можем добить-
ся более высокой стабильнос-
ти частоты, чем у европейских 
конкурентов. А по сравнению с 
американской разработкой на-
ши МАЧ будут более дешевы и 
доступны. Кроме того, всегда 
есть конкуренция — не бывает 
так, что в определенной нише 
на глобальном рынке работает 
только одна компания».

Исследования физических 
принципов атомных часов ве-
лись коллективом разработчи-
ков в течение десяти лет. С 2009 
года МАЧ разрабатывались на 
собственные средства компа-
нии «Новые энергетические 
 технологии». В 2011 году кол-
лектив подал заявку на присво-
ение компании статуса участни-
ка Сколково. Получив статус, ле-
том 2012 года коллектив разра-
ботчиков выиграл грант от фон-
да «Сколково» на разработку 
опытных образцов МАЧ. Сейчас 
ведутся опытно-конструкторс-
кие работы. Опытные образцы, 
согласно планам, будут пред-
ставлены во втором квартале 
2014 года, после чего поступят 
в серийное производство.

«Проект создания малогаба-
ритных атомных часов нового 
поколения удачно сочетает ак-
туальность для современной 
космонавтики и достаточно 
 широкий рынок возможных 
приложений,— считает дирек-
тор по развитию космическо-
го кластера фонда ”Сколково“ 
Дмитрий Пайсон.— Ведь число 
запускаемых космических ап-
паратов исчисляется десятка-
ми, возможно — сотнями, сис-
темы управления самолетами 
и кораблями востребованы уже 
сотнями и тысячами, а рынок 
потребительской аппаратуры 
GPS/ГЛОНАСС вообще, пожа-
луй, самый массовый из числа 
доступных космическим при-
боростроителям. Поэтому мы 
всячески поддерживаем этот 
проект ”Новых энергетических 
технологий“ (НЭТ): он важен не 
только с точки зрения техноло-
гической приоритетности, но и 
как проект-демонстратор, пока-
зывающий возможность выхо-
да на емкие рынки и в нашей 
нетривиальной отрасли».

Как прогнозируют специа-
листы, использование МАЧ мо-
жет подтолкнуть разработку но-
вых технологий в области связи 
и навигации. Ведь, по оценкам 
специалистов, в настоящий мо-
мент синхронизация радиопе-
редающих устройств существу-
ющими техническими решени-
ями доходит до своего предела 
— дальнейшее повышение ско-
ростей передачи данных при 
использовании кварцевых гене-
раторов проблематично имен-
но из-за неточности синхрони-
зации. Чтобы биты и байты пе-
редаваемой информации не на-
кладывались друг на друга и не 
терялись, необходимо как мож-
но точнее синхронизировать 
их. А значит, требуется более 
точный и стабильный стандарт 
частоты и времени. Конечно, 
малогабаритные атомные часы 
размером со спичечный коро-
бок не поместишь в сотовый те-
лефон. Но это только первый 
шаг к дальнейшему совершен-
ствованию систем высокоско-
ростной связи.

Ирина Шкарникова

На одной волне

Россия, являясь лидером 
по добыче нефти, держит 
первенство в мире и по за-
грязнению атмосферы по-
путным нефтяным газом 
(ПНГ). По разным оценкам, 
в год в нашей стране сжига-
ется в так называемых факе-
лах до 25 млрд кубометров 
ПНГ. Внимание российских 
нефтяных компаний к этой 
экологической проблеме не 
было бы таким острым, если 
бы в последние годы госу-
дарство не принимало адми-
нистративных мер, принуж-
дающих утилизировать газ. 
Однако технологий рента-
бельной переработки ПНГ 
для небольших месторожде-
ний до недавнего времени 
не существовало.

Специалисты признают, что 
сложнее всего наладить пере-
работку газа на мало- и средне-
удаленных месторождениях, 
с которых даже нет возможнос-
ти вывезти продукцию перера-
ботки ПНГ. Высокие затраты на 
проекты утилизации сделают 
убыточной переработку ПНГ 
с его сложной транспортиров-
кой и уронят рентабельность 
добычи нефти.

«Эту проблему традици-
онными техническими спосо-
бами в масштабах страны ре-
шить сложно,— говорят экс-
перты рынка из кластера энер-
гоэффективных технологий 
фонда ”Сколково“,— Раньше 
максимум, что делали нефтя-
ники,— перерабатывали газ 
в электрическую энергию, по-
путно извлекая из него жир-
ный компонент и сухой газ 
(метан). Но все упиралось в 
проблему логистики: если 
на точке нет большого место-
рождения, то вывоз продук-
ции убыточен. Выходом могло 
стать лишь новое, технически 
инновационное решение».

Такое решение рынку пред-
ложили российские инжене-

ры «Газохим Техно», ставшие 
резидентами фонда «Сколко-
во» и получившие грант на 
строительство первой мало-
тоннажной установки по пе-
реработке попутного нефтяно-
го газа. Вложив $5 млн в этот 
уникальный проект, фонд дал 
ему путевку в будущее.

На первой стадии из по-
путного нефтяного газа по-
лучают так называемый син-
тез-газ (смесь угарного газа и 
водорода) по разработанной 
компанией «Газохим Техно» 
в сотрудничестве с Научно-ис-
следовательским проектно-
изы скательским межрегио-
нальным институтом азот-
ной промышленности и ла-
бораторией катализа Инс-
титута органической химии 
техно логии. Полученный син-
тез-газ подается на вход микро-
канального реактора, в кото-
ром уже образуются синтети-
ческие жидкие углеводороды.

Система тушения факелов 
«под ноль» с последующей пе-
реработкой природных и по-
путных газов в синтетическую 
нефть и смешивания ее с ми-
неральной от «Газохим Техно» 
предполагает минимальные 
затраты. Синтетическая нефть 
доступна для транспортиров-
ки по уже существующим тру-
бопроводам, а относительно 
малый вес установки позволит 
эффективно вовлечь в коммер-
ческий оборот малые и уда-
ленные от газотранспортной 
сети месторождения. Спасая 
нефтяников от выплаты штра-
фов за сжигание газа, система 
переработки «Газохим Техно» 
дает возможность эти малые 
ресурсы еще и монетизиро-
вать. Используя технологии 
GTL (gas-to-liquids), можно по-
лучить из синтетической не-
фти качественное моторное 
топливо.

При этом ПНГ и синтетичес-
кая нефть не облагаются нало-

гом на добычу полезных иско-
паемых»,— говорит основа-
тель компании «Газохим Тех-
но», кандидат химических на-
ук Сергей Долинский. Также 
инженерами «Газохим Техно» 
была разработана схема пере-
работки синтетической нефти, 
на выходе из которой можно 
получить максимальное коли-
чество высокомолекулярных 
синтетических сжиженных уг-
леводородов (жидкие и твер-
дые парафины, церезины и 
другие), значительно более 
чистых по сравнению с анало-
гичными продуктами, полу-
ченными из нефтяного сырья. 
Такое выгодное экономичес-
кое решение подходит для 
тех нефтяных и нефтегазовых 
компаний, у которых есть воз-
можность вывести в дальней-
шую реализацию товарную 
продукцию.

Сейчас «Газохим Техно» 
 проектирует данную установ-
ку мощностью переработки 
10 млн куб. м попутного нефтя-
ного газа в год и ведет перего-
воры со всеми отечественны-
ми нефтяными компаниями. 
Помимо гранта кластера энер-
гоэффективных технологий 
фонда «Сколково» проект осу-
ществляется также за счет ак-
ционерных средств частных 
инвесторов (около $15 млн). 
Если данная установка будет 
размещена на севере страны, 
то инвестиций потребуется 
больше — до $20 млн, но по-
ка площадка, на которой ее 
построят, окончательно не 
 определена.

После запуска пилотной 
 установки в следующем году 
компания планирует перейти 
к этапу масштабирования — 
установке мощностью перера-
ботки 40–200 млн куб. м газа 
в год. Также в перспективе та-
кие установки «Газохим Техно» 
планирует предложить для эк-
сплуатации на добывающих 

платформах на морских шель-
фовых месторождениях.

Ранее технологии GTL ак-
тивно развивались в странах, 
в которых были проблемы 
с добычей или покупкой не-
фти (Германия, ЮАР), но в ми-
ровом масштабе они не полу-
чили широкого применения. 
В последние несколько лет 
в мире наблюдается новый 
всплеск интереса к подобным 
технологиям, который в осно-
вном вызван низкой стоимо-
стью сланцевого газа и боль-
шим содержанием количества 
жирных компонентов, кото-
рые можно извлечь при пере-
работке попутного нефтяного 
газа. Сегодня технологиями 
GTL довольно серьезно заня-
лось около десяти компаний 
в мире, и в России помимо «Га-
зохим Техно» существуют иг-
роки с более или менее схожи-
ми технологиями, в основе ко-
торых лежат плазменный и 

другие виды синтеза. Но в ос-
новном это компании с разра-
ботками на ранних стадиях, 
поэтому ожидать, что им в бли-
жайшее время удастся создать 
работающие, обкатанные тех-
нологии, не приходится. И, по 
оценкам экспертов, при удач-
ном ходе разработок даже не-
сколько действующих компа-
ний не смогут быстро удовлет-
ворить спрос на установки GTL 
малой и средней мощности 
для нефтяной отрасли России. 
«Поэтому мы надеемся, что ус-
пешная реализация проекта 

”Газохим Техно“ станет про-
рывом в сегменте нефти- и га-
зодобычи и положительным 
примером для всех российс-
ких разработчиков. А на огро-
мном рынке нефтяных место-
рождений страны хватит мес-
та всем»,— отмечают в класте-
ре энергоэффективных техно-
логий Сколково.

Ляйсан Юмагузина

Газ вернули на землю

«Penxy — это мобильное приложение, 
которое позволяет переключать слай-
ды на проекторе, а также транслирует 
и записывает выступление докладчи-
ка в формате слайдов, синхронизиро-
ванных с голосом докладчика»,— рас-
сказывает один из авторов разработ-
ки, Владимир Платов. Новое приложе-
ние для iOS, по его словам, быстро на-
бирает популярность: за прошедшие 
два года 2141 пользователь загрузил 
в систему 922 презентации и провел 
1373 публичных выступления.

Суть Penxy в симбиозе онлайн-сер-
виса и программы для проведения 
презентаций PowerPoint, с расширен-
ными функциями воспроизведения. 
Слушатели, сидящие вдалеке от экра-
на и самого докладчика, имеют воз-
можность подключиться к презента-
ции через сервис Penxy и изучать слай-
ды у себя на ноутбуке или мобильном 
устройстве параллельно с выступаю-
щим. Голос ведущего синхронизирует-
ся со слайдами, поскольку тоже транс-
лируется через сеть.

Чтобы включиться в процесс, веду-
щий мероприятия должен предпри-
нять пару простых действий. Во-пер-
вых, открыть презентацию на своем 
iPad, а во-вторых, ввести в браузере на 
подключенном к проектору ПК ссыл-
ку и нажать кнопку Go на своем план-
шете. Во время выступления доклад-
чик видит на своем мобильном уст-
ройстве много полезных функций: 
 секундомер, заметки к слайдам — это 
все упрощает выступление. Кроме то-
го, одной кнопкой выступающий мо-
жет вывести на экран проектора ссыл-
ку на прямую трансляцию текущего 
мероприятия. А зрители, которые на-
ходятся в аудитории, могут перейти 
по этой ссылке на своих мобильных 
устройствах, задавать докладчику во-
просы в текстовой форме и участво-
вать в голосовании. Также это полезно 
в том случае, когда зрителю плохо ви-
ден экран проектора: он видит то же 
изображение на своем мобильном уст-
ройстве. Кроме того, лектор может 
привлечь к лекции не только реаль-
ных, но и виртуальных участников. 
«Для этого докладчику нужно размес-
тить ссылку на трансляцию своей пре-
зентации в личном аккаунте в Face-
book или Twitter, и все, кто перейдет 
по ней, услышат, что именно говорит 
сейчас докладчик, и увидят слайд, ко-
торый в данный момент видит аудито-
рия. Кроме того, все кто перешел по 
ссылке (даже те, кто находится в ауди-
тории и видит выступление вживую), 

смогут задавать докладчику вопросы, 
которые сразу отображаются у него 
на устройстве. А когда выступление 
окончено, по той же самой ссылке, 
по которой была доступна трансля-
ция, будет доступна ее запись — тоже 
в формате ”говорящих слайдов“»,— 
объясняет Владимир Платов. Важно, 
что пользователь просто загружает 
свои презентации в приложение 
Penxy в формате PowerPoint или PDF. 
В планах разработчиков расширить 

 количество программ — например, пла-
нируется добавить поддержку Keynote.

Разработчики Penxy подчеркивают: 
инновация не инструмент для созда-
ния презентации, а инструмент для за-
писи выступления в формате презен-
тации параллельно с голосом выступа-
ющего. «Для докладчика приложение 
Penxy — это удобный инструмент для 
выступления с презентациями. Ис-
пользуя лишь свой телефон вместо 
кликера, докладчик получает качест-

венную запись своего выступления. 
А ведь на практике большинству очень 
сложно самостоятельно организовать 
видеозапись своего выступления, а 
профессиональная запись стоит боль-
ших денег. Благодаря нашей разработ-
ке докладчики получают возможность 
записывать свое выступление бесплат-
но»,— говорит Владимир Платов.

Эта инновационная разработка 
не первая у Владимира Платова и Алек-
сея Петрова. Свой первый стартап они 
попробовали сделать, еще учась в МФ-
ТИ. Их первая разработка под названи-
ем ColorPen представляла собой систе-
му онлайн-репетиторства. Хотя у сту-
дентов известного вуза не хватило 
средств и умений ее коммерциализи-
ровать, неудача их не смутила. Спустя 
несколько лет они задумали сделать 
приложение для iOS. «Надо признать, 
что во многом Penxy построен на идеях 
и результатах исследований, которые 
мы проводили, работая над ColorPen. 
Можно сказать, что один стартап пре-
вратился в другой»,— говорит Влади-
мир Платов.

На реализацию нового проекта пот-
ребовались немалые средства. Изобре-
татели подали конкурсную заявку в 
фонд «Сколково». В октябре 2011 года 
они получили грант в размере 1,5 млн 
рублей. На эти средства авторы инно-
вации разработали и провели марке-
тинговые исследования по теме дис-
танционного онлайн-обучения. Ис-
кать потребителей для Penxy они ре-
шили именно в этой сфере. По итогам 
исследования они выяснили, что объ-
ем мирового рынка услуг обучения в 
таком формате равен $30 млрд, при 
этом больше половины рынка зани-
мают США. «В штатах объем услуг он-
лайн-обучения настолько популярен, 
что растет в среднем на 15% в год. Для 
сравнения: в России, где дистанцион-
ное обучение не столь популярно, объ-
ем рынка таких услуг ничтожно мал и 
составляет сотую долю процента. Поэ-
тому было решено, что наиболее вос-
требована наша разработка будет 
именно в Америке»,— объясняет 
 Владимир Платов.

Нельзя сказать, что разработчики 
обходят российский рынок сознатель-
но. В декабре продукт продемонстри-
ровали и он был высоко оценен, полу-
чив второе место на конкурсе бизнес-
проектов HSE с призом $6,5 тыс., а так-
же отмечен Russian Tech Tour как один 
из 25 наиболее перспективных рос-
сийских стартапов.

Анна Героева

Всемирная указка
Инновационное приложение для мобильной платформы iOS разработали резиденты фонда «Сколково» 
Владимир Платов и Алексей Петров. Инновационная разработка под названием Penxy дает возможность 
лектору во время выступления показать свою презентацию в реальном времени миллионам интернет-
пользователей во всем мире. Для этого им достаточно будет подключиться к интернету.

Изобретатель Алексей Петров превратил интернет в один лекционный зал  

ФОТО АлекСАнДрА ЩербАкА

Атомные часы призваны заменить 
кварцевые генераторы частоты  
в радиоприборах

прямая 
речь 

Вы на Startup Village 
таланты  
увидели?

Иван Бортник, 
исполнительный директор АИРР:
— Цель любого подобного мероприя
тия  — чтобы технологии, талантливые 
стартапы были замечены крупными иг
роками инновационного рынка, спо
собными дополнить инициативу ин
вестициями и необходимым опытом. 
Одного шага в этом направлении не
достаточно: поиск инноваций должен 
быть системным и последовательным. 
Startup Village в этом отношении пре
красно вписывается в общую канву 

всероссийского стартапдвижения. 
Конференция со своей задачей спра
вилась: талантливые ребята были в 
каждой из заявленных тематик. Пло
щадка такого рода необходима моло
дым предпринимателям, чтобы изме
рить инвестиционную привлекатель
ность своего проекта.

Микко Куузи, 
управляющий директор  
Startup Sauna Foundation:
— Рад сообщить, что в рамках прове
дения Startup Village я встретил много 
перспективных людей, у которых есть 
какойлибо стартап. Мне особенно 
было приятно увидеть те компании, 
связанные с разработками в экосисте
ме, которые начинают сейчас процве
тать в России. Я являюсь большим фа
натом компаний, которые занимаются 
разработкой высоких технологий. Мне 
удалось встретить их в России. Хочу 
сказать, что больше всего мне понра
вилась встреча с руководителем ком
пании Evernote.


